

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 27 de noviembre al 3 de diciembre de 2024, No. 48 / 2024)**

**Estados Unidos golpea la industria de chips de China con nuevos controles de exportación.** EE.UU. ha introducido nuevos controles de exportación en un esfuerzo por limitar la capacidad de China para crear una industria de semiconductores avanzada y frenar su desarrollo de inteligencia artificial con aplicaciones militares. Las restricciones a la exportación de herramientas de fabricación clave afectarán tanto a las empresas estadounidenses como a las extranjeras que utilizan tecnología estadounidense en sus equipos de fabricación de chips. EE.UU. también impedirá la exportación a China de memoria avanzada de gran ancho de banda (HBM), un componente crítico de los chips de IA.

La secretaria de Comercio de EE.UU., Gina Raimondo, dijo que los nuevos controles, que siguen a dos amplios paquetes anteriores promulgados en octubre de 2022 y octubre de 2023, eran “innovadores y amplios”.

**Sheinbaum descarta «guerra arancelaria» con EEUU tras llamada de Trump.** Sheinbaum adelantó que habrá «otras conversaciones» entre su Gobierno y el equipo de Trump hasta su investidura, el 20 de enero.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, descartó este jueves una «guerra arancelaria» con Estados Unidos tras la conversación que sostuvo con el mandatario electo de ese país, Donald Trump, luego de que amenazara con gravar las importaciones mexicanas. «No va a haber [una] potencial guerra arancelaria» con Estados Unidos, afirmó Sheinbaum, quien aseguró que durante la llamada abordaron temas como migración y tráfico de drogas que preocupan a Trump.

El futuro mandatario amenazó el lunes pasado con imponer derechos aduaneros de 25% sobre todas las mercancías que México exporta a Estados Unidos si el gobierno de Sheinbaum no detiene los flujos de migrantes irregulares y el tráfico de drogas por la frontera común. La advertencia también incluyó a Canadá, el tercer socio del acuerdo de libre comercio norteamericano T-MEC. Sheinbaum explicó que en la charla se tocó «el fundamento por el cual él (Trump) planteó que iba a subir los aranceles». «Lo importante era atender el planteamiento que él hizo», insistió. En tal sentido, la mandataria consideró que el diálogo con Trump ya no gira alrededor de una amenaza.

**EEUU es incapaz de suplir el suministro ruso en la Unión Europea.** Un invierno más frío que los anteriores, el estancamiento del suministro de GNL de EEUU, la irregularidad de Noruega, el fin del contrato para el último gasoducto ruso en activo y una producción eólica disminuida son factores que contribuyen al alza acumulada del 55% del precio del gas en 2024. Un horizonte de escalada en los precios de los hidrocarburos, especialmente el gas, vuelve a asomar en Europa. El coste del combustible azul según las tarifas del contrato de referencia para la UE (el TTF

holandés) alcanza los 47 euros/Mwh luego de sufrir un incremento de más de un 25% en las últimas semanas.

Las cifras todavía no son comparables a la espiral de precios registrada durante 2022, cuando el MWh llegó a costar casi 240 euros. Sin embargo, la tendencia actual es alcista y denota la estrechez de la oferta para la UE. El 31 de diciembre expira el contrato que garantiza el tránsito de gas ruso a través de Ucrania por el gasoducto Urengoy-Pomary-Uzhgorod, dado que Kiev no desea renovarlo por otros cinco años.

**Europa renuncia a la energía rusa y obliga a sus países a "pagarlo más caro".** Europa actuó de un modo muy selectivo al romper los vínculos económicos con Rusia, la renuncia a los agentes energéticos rusos repercutió en el mercado global, declaró el ministro de Asuntos Exteriores de India, Subrahmanyam Jaishankar, en la reunión ministerial del G7 en la India.

"Esta parte del mundo ha de comprender que cada parte del mundo tiene sus intereses. Las prioridades de Europa no concuerdan con las de otros países. De actuar con firmeza de principios, Europa debería abandonar todos sus negocios con Rusia, pero ella no lo hace. Actuó de un modo muy selectivo, rompiendo vínculos a un ritmo muy cauto. Es poco prudente afirmar que Europa se preocupa de sus pueblos y que otros no deben preocuparse de las consecuencias de eso para los suyos", señaló el canciller entrevistado por el periódico italiano Corriere della Sera. Subrahmanyam Jaishankar apuntó que "Europa estuvo importando agentes energéticos de Rusia anteriormente, pero luego empezó a dirigirse a otros productores, lo cual ejerció presión sobre el mercado. ¿Y qué tenemos que hacer nosotros ahora, pagar más caro para que ustedes se sientan felices? Se deben respetar los intereses de otros en esta vida, uno no puede tenerlo todo".

Rusia declaró en más de una ocasión que Occidente ha cometido un serio error al negarse a adquirir hidrocarburos en Rusia y que caerá en una dependencia nueva, aún más fuerte, vinculada con unos precios más altos. Los que se negaron, seguirán comprando petróleo y gas rusos, pero ahora, mediante unos intermediarios y pagando más, advirtió Moscú.

**Banco Central Europeo en busca del euro digital.** El Banco Central Europeo (BCE) invitó hoy a una selección de proveedores externos a que presenten ofertas para dar soporte al euro digital. Un mensaje de esa instancia señala que la convocatoria presentada en enero permitirá potenciar esta variante de moneda y demás servicios asociados.

Mediante nota de prensa, el BCE señaló que los resultados de dicho procedimiento se anunciarán en la página web del instituto emisor en 2025. Asimismo, el BCE publicó su segundo informe sobre los progresos realizados en la fase de preparación para el euro digital. Desde la publicación del primer documento, el organismo dirigido por Christine Lagarde actualizó las normas de su plan de pagos digitales en euros, cuyo objetivo es armonizar las transacciones en línea en toda la

eurozona. El borrador también incluye aportaciones de siete nuevas líneas de trabajo lanzadas en mayo de 2024 para seguir desarrollando secciones clave del reglamento, como las normas mínimas de experiencia del usuario y la gestión de riesgos.

### **Suecia, Noruega y Finlandia empiezan a acumular cereales en gran cantidad.**

Cuando se creó la Unión Europea (UE) y posteriormente la zona euro (los países que comparten moneda) ya se sabía que se estaba uniendo a países muy diferentes (un mosaico formado por teselas de formas y colores distintos, muy difícil de encajar). Esto ha generado ciertos problemas a la hora de avanzar e implementar políticas homogéneas para países con propensiones al consumo, el ahorro o el gasto público tan diferentes. Otra evidencia más de la distancia cultural/socioeconómica entre los países de la UE se está pudiendo comprobar en los planes de contingencia de cada nación para afrontar lo que se empieza a considerar ya como un nuevo mundo, más inestable, peligroso e incierto. Mientras que, en el norte, tanto ciudadanos como gobiernos, han comenzado a acumular pertrechos (grandes cantidades de cereales y material médico) para lo imprevisto, en el sur los países se dejan llevar.

### **Estiman que el PIB ruso creció un 4,2% entre enero y septiembre de 2024.**

El producto interno bruto (PIB) ruso creció un 4,2% en términos anuales entre enero y septiembre de este año, según la estimación preliminar del Servicio de Estadísticas de Rusia (Rosstat). Los datos preliminares de Rosstat coinciden con la estimación presentada previamente por el Ministerio de Desarrollo Económico ruso.

En el primer trimestre de este año, la economía rusa creció un 5,4% frente al año anterior; en el segundo trimestre aumentó un 4,1%; y en el tercero, un 3,1%. Según el pronóstico oficial del Ministerio de Desarrollo Económico, la economía del país crecerá un 3,9% para el cierre de 2024.

**Organización Internacional del Trabajo (OIT): Desigualdad salarial en el mundo, nuevas cifras.** La desigualdad salarial disminuyó en cerca de dos tercios de los países del mundo desde principios del siglo XXI, pero persisten notables diferencias, afirmó hoy la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Para el organismo de Naciones Unidas, se trata de “una cuestión política apremiante”, aunque el salario medio real a escala global comenzó a subir a medida que la inflación disminuye progresivamente. Desde inicios de la década del 2000, en promedio, la desigualdad salarial, que compara las retribuciones de los asalariados altos y bajos, decreció en muchos países a una tasa promedio que osciló entre 0,5 y 1,7 por ciento anual, dependiendo de la medida utilizada, sustenta el informe de la OIT.

Según el estudio, los descensos más significativos tuvieron lugar en las naciones de renta baja, donde la disminución media anual estuvo entre 3,2 y 9,6 por ciento en las dos últimas décadas. La disparidad está disminuyendo a un ritmo más lento en los países ricos, reduciéndose anualmente entre un 0,3 y un 1,3 por ciento en

los Estados de renta media-alta, y entre un 0,3 y un 0,7 por ciento en los de renta alta, expone el documento.

**Petróleo.** Este martes 3 de diciembre, el Brent cotizaba en el ICE de Londres a 73,74 USD (1,12 USD más, +1,40% que el anterior martes 26), mientras que el WTI lo hacía a 70,06 USD (1,52 USD más, +2,21% que el martes pasado) en el Nymex de Nueva York, mostrando, en ambos casos, una tendencia alcista en los precios, con relación a la anterior semana, mientras los mercados evaluaban un acuerdo de alto el fuego entre Israel y Hezbolá, al tiempo que se anticipó la reunión del domingo de la Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus aliados (OPEP+), en la que el grupo podría retrasar un aumento previsto de la producción de crudo.